

SE  
PÚBLICA  
POR SU imprenta  
CALLE  
Washington 19

# El Departamento

APARECE  
los  
Miércoles  
Sábados  
POR LA TARDE  
No se devuelven  
los originales

## SUSCRICIÓN

Por un mes . . . . . 0.70 cts  
" " semestre . . . . . 4.00 ps.  
" " año . . . . . 7.50 "  
Número suelto y del dia . . . . . 0.10 cts

Periódico liberal, político y comercial

ÓRGANO DEFENSOR

de los intereses de su nombre

Director Ramon D. BADIN-REDACTOR Julio C. BADIN-Regente ROLANDO BADIN

## OFICINAS E IMPRINTA

Calle Washington 19

## ADVERTENCIA

Los escritos anónimos no se pondrán en cuenta.

La correspondencia á nombre del Director.

Las publicaciones que abarquen la cultura necesaria y el irtorés, sea político ó general, verán la luz gratis, debiéndose someter á juicio del Director emporo, si particular, deborán abonar su importe adelantado.

Los remitidos, solicitadas, avisos, y suscripciones recibense hasta las 6 p. m. del dia anterior á su salida, siendo sus precios limitados y prefijados en tarifa, PAGO ADELANTADO.

En las mismas condiciones, excepto el horario recibese toda clase de trabajos tipográficos, siendo su pago MITAD AL CONTADO y mitad al recibirse del trabajo encargado.

## EL DEPARTAMENTO

Colonia, SÁBADO 13 DE MARZO DE 1897

## Faltándose á la Neutralidad

Es digna de encomio la aptitud que está asumiendo el Gobierno Argentino para con nuestro país en los presentes momentos que venimos atravesando en medio de una revolución.

Como hemos dado cuenta ya, el domingo último bajó en Conchillas una expedición revolucionaria al mando de un Coronel Nuñez, la que venía provista de armamento, municiones y comestibles; á las pocas horas de encontrarse la columna enemiga en tierra ocupandose en acomodar sus pertrechos, presentoseles la cañonera "General Artigas", la que les hizo varios disparos de cañón consiguiendo que los blancos huyeran dejando en el terreno infinitad de cosas abandonadas, las que fueron recojidas por nuestras fuerzas marítimas.

En la noche del Miércoles todo fue bajado á esta ciudad, figurando dos cientos y tantas lanzas, marcadas del siguiente modo. Parque Nacional, amás que encontrada una corneta llevando como sello el escudo argentino y la siguiente inscripción, 11 de linea.

Ante estos hechos, el cruzar á diario frente á este puerto, torpederas argentinas con el deliberado fin sin duda de no dejar apresar por los vapores de nuestra escuadrilla ningún buque que á su bordo conduzca insurrectos, tomandolos ellos primero á pretexto de ser entregados al punto de donde proceden, á fin de que no caigan prisioneros en poder de las fuerzas gubernistas, viene á demostrar muy á las claras la estricta neutralidad que observa el Gobierno del país vecino para con el nuestro.

Nos está pasando á nosotros ahora, un caso análogo á Cuba para con Norte América, de cuyo país se sostiene descaradamente á la revolución. Estos procederes entre naciones amigas son por demás incorrectos y máxime si para ello se valen de los poderosos elementos con que una nación cuenta y que al ponerlos en juego, la más débil se vé en la imprescindible necesidad tener que soportar todo.

Deben recordar nuestros vecinos cuando han habido algunas convulsiones en la Provincia de Entre Ríos, de la manera neutral como se conservaron nuestros gobiernos de aquellas épocas y nada mas justo que hoy observe la Argentina idéntico proceder, pues lo que hasta ahora viene ocurriendo en este corto lapso de tiempo, es escandaloso en grado superlativo.

Nuestros colegas de la capital, dejando de

lado ciertas cuestiones que por el momento deben desaparecer, bien pueden dedicar su atención hacia el punto que nosotros venimos tocando, el que consideramos de vital importancia, no para tal ó cual partido, sino en bien del país en general, pues no escapa á la penetración de nadie, que la revolución no se hubiese llevado á efecto sin contar de antemano con la decidida protección de la argentina, y lo que es más aun, seguir facilitandole cuanto recurso bélico es necesario; protección esta que viene á propender al derramamiento de sangre y dejar en escombros totalmente á nuestra ya abatida República.

Si nuestros colegas repiten, miran esto con indiferencia darán una prueba de egoísmo y falta de patriotismo puesto q' no es la cuestión boltear á un hombre del poder, ni tampoco derocar al partido dominante, nō, el que está prestando el amparo á la invasión que hoy cunde por nuestra campaña, lo mismo le da que gobiernen los colorados, como los blancos, en atención á que estas son cuestiones de orden interno de una nación, lo que se busca es convertir á un país rico y floreciente como lo es la República Oriental, al nivel de aquellos en que se experimenta la mayor miseria del Universo.

Este razonamiento, nadie, nadie que esté un poco al cabo de lo que viene sucediendo podrá destruirlo, y es por lo tanto que se hace necesario que la prensa proteste ante los hechos que se vienen produciendo á fin de que sepan nuestros vecinos que todos conocemos el móvil que guía el proteccionismo dispensado de muchísimos años acá cuando hemos tenido la desgracia de encontrarnos en medio de una guerra civil como la que está ahora haciendo sentir sus rigores en nuestra querida Patria.

## EL CORONEL VERA

—(—)

El miércoles á la puesta del sol arribó á esta ciudad sumamente enfermo, nuestro estimable corregionario, el prestigioso Coronel don Andrés A. Vera, cuyo jefe encontrándose estos días pasados en campaña al frente de su división, le sobrevino una enfermedad que le ha obligado á guardar cama y observar un riguroso tratamiento médico.

El Coronel Vera se ha alojado en el Hotel de "La Esperanza" donde es muy visitado, pues sabido es la estima que goza este pionero militar.

Aunque su estado es satisfactorio, no obstante hacemos votos por verle pronto restablecido al digno corregionario y buen amigo.

## LA MARCHA

DE LOS REVOLUCIONARIOS

Interesados como estamos en tener al corriente á nuestros lectores de la marcha que siguen los revolucionarios, hemos solicitado datos al respecto, garantiendo ser rigurosamente exactos los que vamos á proporcionar.

Si antes de salir nuestra media hoja obtenemos nuevas noticias, las llevaremos al conocimiento público, así que, por lo pronto leanse las siguientes.

El dia ocho del corriente se dividieron los blancos en dos grupos en los "Ombues de Lavalle", paraje conocido por "La Laguna". El primer grupo marchó con rumbo á San Salvador habiendo vadeado el paso denominado "Las Tambaras" perteneciente al mismo arroyo.

El segundo grupo se dirigió á la estancia de propiedad de los señores Drabble Hs. la que

fue regenteada por el extinto Carlos Lambrechts, situada en el Miguelete, en cuyo paraje quitaronle al hacendado don Nicolás Dapelo el carro con caballos que guiaba con el objeto de proveerse de extracto de tabaco para la curación de sus rebaños, habiendo pretendido los revolucionarios obligarla a aquel vecino les acompañara, pero en virtud de haberles manifestado ser extranjero, lo dejaron en medio del campo desprovisto de todo lo que un momento antes era su lejítimo dueño.

La mayor parte de la columna comprendida en el segundo grupo marcha á pie, pues en todo nuestro Departamento no hay caballadas, en contrándose estas en poder de las fuerzas del gobierno.

Hasta aquí alcanzan las noticias que por el momento tenemos del derrotero que van tomando las fuerzas revolucionarias; en cuanto al Coronel Galarza sabemos positivamente que cruzó por retaguardia de los revolucionarios sin haberlos sentido, habiendo pasado, el arroyo San Juan por el paso del Hospital, al frente de su bizarro regimiento, el que consta de siete cientos plazas, en cuyo paraje acampó esa noche, marchando al siguiente dia con dirección á las puntas del Colla buscando la incorporación del Ministro de la Guerra, sabiendo que ya se encuentra en el ejército.

## ¿HABRÁ OTRO DESEMBARQUE?

A juzgar por el movimiento que se ha notado durante el dia de ayer, es de presumirse que de un dia para otro tendremos la nueva que en las costas del Departamento de la Colonia ha bajado un grupo revolucionario procedente del país vecino.

Al decir el movimiento notado ayer, nos referimos á que la Torpedera aviso.....ha permanecido estacionada toda la tarde en la parte Sud de esta ciudad, á unas tres millas mas ó menos de la costa.

Así que oscureció, el AVISO puso en movimiento, situándose á la altura de la isla del Farallón, en donde con algunos intervalos hacía señales con el foco de luz eléctrica. Nuestras autoridades que están al tanto de la cosa, así que se ven a los.....no les pierden la pista, prueba evidente que nuestros vecinos son muy disimulados para sus cosas.

¡Viva la neutralidad!

## EL EJERCITO DEL NORTE

Hemos hablado hoy con una persona llegada recientemente de la ciudad del Salto y nos informa que es formidable el ejército compuesto de las tres armas al mando del General Villar.

Si se trata de la frontera está toda guarnecida, haciendo imposible la invasión de los blancos q' se encuentran en la provincia del Río Grande.

Cuando los ejércitos del Norte y Sud entran á operar, el fandango va ser gordo y será entonces que entrará el arrepentimiento en muchos, pues no es lo mismo estar en Buenos Aires. á verse al frenesí de fuerzas invencibles.

## Un oficial preso

—(—)

De la gente que bajó en Conchillas, quedó allí con un pie fracturado, un Teniente del Ejército Argentino, el que se asistía en el Restaurant del Vearnés, donde tué aprehendido por el Sargento Mayor Diamantino Deprá.

Ese oficial ha de ser conducido hoy ó mañana a esta ciudad para remitirlo á Montevideo.

Si su gobierno no lo reclamará pretextando haber sido secuestrado como el vapor Ernesto R. Todo puede ser, en atención que para todo se precisan flemas!

## A SU DEPARTAMENTO

El Ministro de la Guerra, destacó de su ejército al Coronel Monzalbo con la gente de caballería que tiene á sus órdenes, á fin de que permanezca aquí á prestar servicios.

El Comisario de Ordenes de la Gefatura Política, Coronel Monzalbo, cuenta con doscientos hombres perfectamente bien armados, ocupando se por el momento en organizar y disciplinar su división, la que dentro de unos días habrá aumentado un tanto mas del número de hombres que por hoy dispone.

## Marchando con señales

La fuerza blanca que bajó en Conchillas á órdenes del Coronel Nuñez y que la mayor parte de ella va marchando á pie, en los parajes que acampa de noche, se manejan por medio de señales de luces de bengala, con las partidas exploradoras y avanzadas que destacan.

Esta inteligencia entre los revolucionarios tiene en zozobras á los pobres vecinos de los sitios que elijen para campamento durante las noches de su travesía.

## EXCELENTE SERVICIO

La flotilla de vapores que por el momento está á órdenes del Comandante Scavini en nuestro puerto, viene desempeñando un esmerado servicio de vigilancia en todas las costas de este Departamento.

No es posible que pueda arribar ninguna expedición sin ser sentida del modo como está organizado ese servicio marítimo, el que tiene en constante vigilancia también á los espionajes de la luz eléctrica.

Nuestras felicitaciones al celoso Comandante Scavini.

## NO HAY NOVEDAD NINGUNA

En todo nuestro Departamento no ocurre novedad alguna; los blancos que hasta hace dos días encontraban en él, siguen con rumbo á Trinidad, siendo perseguidos por el ejército á órdenes del Ministro de la Guerra, el que está compuesto de cinco mil hombres.

## Departamento Nacional

—D E—  
I N G E N I E R O S

—(—)

## Llamado á Licitación

Llámase á propuestas por el término de veinte días para la construcción del muelle de la Receptoria de la Aduana de la Colonia con arreglo a los planos y pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en esta Secretaría General del Departamento Nacional de Ingenieros, y en la Receptoria de Aduana de la Colonia.

Las propuestas en el sellado correspondiente, se recibirán en esta misma Secretaría y en la Receptoria de la Colonia, hasta el dia 19 de Marzo próximo, á las 2 de la tarde, hora en que serán abiertas en presencia de los interesados que concurran, aceptándose la mas conveniente á juicio del Departamento, ó rechazándose todas sino se les considera aceptables.

Montevideo, Febrero 27 de 1897  
FÉLIX ILLA  
Pro-Secretario